

Chronicon

GENERALIA.

S. Augustini Regula.

Les recherches critiques sur la règle de saint Augustin, entreprises pendant les dernières années, ont ouvert des perspectives particulièrement intéressantes. Cfr T. VAN BAVEL - F. VAN DER ZANDE, *Répertoire bibliographique de saint Augustin. 1950-1960. (Instrumenta patristica, 3)*, La Haye, 1963, n° 2288-2339, 2406-2416. Au *Bulletin de littérature ecclésiastique*, LXIV, 1963, p. 81-116 et 172-194, E. BOULARAND publia un article bien suggestif sur l'*Expérience et conception de la vie monastique chez saint Augustin*. D'abord l'auteur y traite du problème littéraire du texte. Jusque vers 1933 on croyait la *regula ad servos* une adaptation postérieure de la *regularis informatio*, annexée à l'*epistola 211 ad virgines*, — la seule et véritable règle de saint Augustin —, et due à un anonyme, le même auteur qui avait rédigé l'*ordo monasterii*. Rejetant cette thèse, soutenue par des auteurs bénédictins (B. Capelle, D. De Bruyne, C. Lambot), E. Boularand rejoint plutôt l'opinion d'Eusèbe Amort (1747), reprise par P. Mandonnet O. P. et les historiens Augustins (W. Hümpfner, M. Verheijen, T. van Bavel), attestant la priorité de la règle pour les hommes, la règle pour les moniales n'étant que la transcription adaptée. L'examen du vocabulaire, des citations bibliques et des idées paraît favorable à l'authenticité augustinienne de la *regula ad servos*. Cfr T. VAN BAVEL, *Parallèles, vocabulaire et citations bibliques de la « regula sancti Augustini »*. *Contribution au problème de son authenticité*, dans *Augustiniana*, IX, 1959, p. 12-77. A la suite du Père Mandonnet insistant sur l'unité de la *regula* et de l'*ordo*, E. Boularand attire l'attention sur la tradition manuscrite, qui a conservé les deux textes comme un tout. On le constate dans le ms. le plus ancien, provenant de l'abbaye de Corbie (Paris, Bibl. Nat., ms. lat., 12634 ; fin du VII^e s.). L'*ordo* précède toujours la *regula* et il n'y a qu'un seul *explicit*, placé à la fin de l'ensemble : *Explicit regula sancti Augustini*. Cette tradition manuscrite est confirmée par la critique interne. La *regula* complète harmonieusement l'*ordo* à la façon de commentaire spirituel.

L'auteur s'occupe tout spécialement de l'*ordo monasterii*, qui retient un *ordo officii divini* d'une origine romaine (avant 382) et tout ce qu'Augustin admirait le plus dans les monastères romains : les traits que rapporte le *De moribus ecclesiae catholicae*.

L'idéal concret du cénobitisme augustinien est commandé par la volonté d'imiter la vie commune des temps apostoliques (*vita apostolica ad instar primitivae Ecclesiae*), dont les *Acta Apostolorum* (IV, 32) garantissent l'authenticité évangélique. Cfr P. GREGH, *The Augustian Community and the Primitive Church*, dans *Augustiniana*, V, 1955, p. 459-470. Récemment dans *Théologie de la vie monastique*. X. *Saint Augustin* (Paris, 1961, p. 204-205), M. VERHEIJEN a démontré qu'Augustin cite ce texte (*Acta*, IV, 32) jusqu'à 53 fois dans ses ouvrages. La disposition fondamentale de la règle augustinienne est la charité, qui a valeur primordiale, viennent ensuite la communauté des biens et l'humilité, qu'elle exige absolument. Les autres stipulations en découlent, en effet, comme des conséquences pratiques ou se rapportent aux devoirs essentiels de la vie ascétique, tels la prière, le travail, les jeûnes. Cfr A. CEYSSENS, *De geest van de regel van sint Augustinus*, dans *Inhoud en waarde van regel en constituties der Kruisheren*, Diest, 1957, p. 33-77 et D. SANCHIS, *Pauvreté monastique et charité fraternelle chez saint Augustin*, dans *Augustiniana*, VIII, 1958, p. 5-21. Esquissant le caractère général de la règle E. Boularand parle d'une « heureuse alliance de vigueur évangélique et d'humanité, un mélange singulier de réalisme psychologique et d'idéalisme surnaturel » (*art. cit.*, p. 189). Il cherche la source secrète d'une telle harmonie dans l'âme même du législateur.

On sait que cette règle (*ordo + regula*), qui fut considérée comme la norme de la *vita apostolica* authentique, fut primitivement pratiquée à Prémontré. L. C. VAN DIJCK en a publié la version non amputée de sa partie liturgique, dans *An. Praem.*, XXXIV, 1958, p. 5-12. Nous pouvons y ajouter un autre texte non amputé : Averbode, ms. IV, 311, fol. 75v°-79° ; XV^e s. Pratiquant et interprétant *ad litteram* l'idéal cénobitique, tracé dans l'*ordo monasterii*, Prémontré a subi l'influence du milieu canonial de Springiersbach en Rhénanie. Cfr F. PAULY, *Anfänge und Bedeutung der Chorherren-Reform von Springiersbach*, dans *Rheinische Vierteljahrsblätter*, XXVI, 1961, p. 242-254 et ID., *Springiersbach. Geschichte des Kanonikerstifts und seiner Tochtergründungen im Erzbistum Trier von den Anfängen bis zum Ende des 18. Jahrhundert* (*Trierer Theologische Studien*, fasc. 13), Trèves, 1962, p. 28-30. G. MICCOLI (*Ecclesiae primitivae forma*, dans *Studi medievali*, série 3, I, 1960, p. 470-498) et M. H. VICAIRE (*L'imitation des apôtres. Moines, chanoines et mendiants. IV^e-XIII^e siècles*, Paris, 1963) ont étudié la continuité de l'idée de la *vita apostolica*, qui a inspiré chaque entreprise religieuse du XI^e-XIII^e siècle. (T. G.)

In Regulam S. Augustini Commentarii.

R. CREYTENS, O. P., in *Archivum Fratrum Praedicatorum*, XXXIII, 1963, pp. 121-157, tractare incipit de : *Les Commentateurs Dominicains de la Règle de S. Augustin du XIII^e au XVI^e siècle.*

In hoc primo articulo in specie agit de Commentatio confecto a Humberto de Romanis († 1277). Scrutando fontes quibus Humbertus haurire forte potuerit, indicatur Commentarius in Regulam dictam Adami Scoti, qui legitur in libro Adami : *De ordine et habitu atque professione canonicorum ordinis Praemonstratensis*, sub forma 14 sermonum. Indicatur etiam Commentarius confectus, teste abbate Ghiselberto, editore operum Adami Scoti, Eustachii Lensii, abbatis Vallis Serenae et Vallis Christianae. Infoeliciter Ghiselbertus pauca omnino dixit de contento atque methodo Commentarii Eustachii nostri, qui nostris diebus deperditus videtur. (J. B. V.)

Cartularia.

Dans le *Bulletin d'information*, n° 12, 1963, l'Institut de recherche et d'histoire des textes (Paris, 15, quai Anatole France) commence la publication par M^{me} le Braz, d'un répertoire des cartulaires de l'ancienne France, destiné à compléter les renseignements donnés au début de ce siècle par Henri Stein dans sa *Bibliographie générale des cartulaires français ou relatifs à l'histoire de France*.

Ce premier article est consacré aux cartulaires de l'ancien diocèse de Laon. On y signale ceux de Bucilly (conservé à Paris, Bibliothèque nationale, ms. latin 10121, donnant 168 actes, de 1113 à 1389) ; de S. Martin de Laon (conservés à Laon, Bibl. municipale, ms. n° 532 donnant 644 actes de 1117 à 1415, et, à Laon également, aux Archives départementales de l'Aisne, 3 volumes cotés H 871-873, donnant 1766 actes de 1114 à 1738) ; de Prémontré (conservés à Soissons, Bibl. municipale, ms. n° 7, donnant 534 actes de 1121 à 1586, et à Paris, Bibl. nationale, ms. nouvelles acquisitions latines 938, donnant 13 actes concernant les biens de l'abbaye à Valescourt) ; de Thenailles (conservé à Paris, Bibl. nation., ms. latin 5649, donnant 290 actes de 1135 à 1309) ; de Valprieux, domaine de l'abbaye de Prémontré (conservé à Laon, Archives dép. de l'Aisne, H 753, donnant 29 actes de 1135 à 1251). (X. L. O.)

Iconographia B. Mariae Virg.

La *Société Française d'Etudes Mariales* a pris comme sujet général de son Congrès de 1962 : *Mariologie et Ecuménisme. Eglise Orthodoxe : Doctrine Mariale et influence sur l'Occident*. Le *Bulletin* de la Société éditée dans les *Etudes Mariales*, XIX, 1962, les exposés présentés à ce Congrès. Le R. P. DE MAHUET, S. M., prit comme thème général de sa leçon : *Essai sur la part de l'Orient dans l'iconographie mariale de l'Occident* (l. c., pp. 145-183). Un des types des représentations de la Vierge est : la Vierge Mère debout. Le P. de Mahuet note que cette image ne semble pas avoir été connue de l'Occident. ROHAULT DE FLEURY, *La Sainte Vierge. Etudes archéologiques et iconographiques*, Paris, 1878, reproduit

deux images occidentales du type frontal et debout : Sceau de Prémontré et Châsse de Saint-Yved de Braine, musée de Cluny. Le P. de Mahuet estime que ces images n'ont pas d'importance spéciale quant à la forme de la représentation ; car, note-t-il, « il est probable que l'attitude dressée du groupe a été suggérée par la forme du cadre » (l. c., p. 155 s.). (J. B. V.)

Scriptoria.

In *Archivum Fratrum Praedicatorum*, XXXIII, 1963, pp. 121-157, R. CREYTENS, O. P., tractare incipit de : *Les Commentateurs Dominicains de la Règle de S. Augustin du XIII^e au XVI^e siècle*. In specie prae oculis habet commentarium confectum a Humberto de Romanis († 1277). Inter antiqua mss. huius Commentarii, quaedam citantur provenientia a scriptoriis Praemonstratensibus. Ita : l. c., p. 125 : Seminarium Mechliniense (ms. proveniens a prioratu Bois-Seigneur-Isaac, O. Praem. ! — qui prioratus temporibus antiquis praemonstratensis non erat) ; p. 126 : Pont-à-Mousson, cod. 3 (saec. XIII) : proveniens a St. Maria Maiori Mussipontana ; p. 127 : Schlägl, Bibl. Praem. 199 (Cpl 127) (saec. XV) ; item ibidem : cod. 229 (Cpl 144) (saec. XV-XVI) ; item ibidem partialiter in cod. 121 (Cpl 214) (saec. XV). (J. B. V.)

C'est un fait, qu'au XII^e siècle quelques abbayes prémontrées se sont intéressées aux œuvres de Sénèque. Ceci est encore une fois souligné par K.-D. NOTHDURFT, *Studien zum Einfluss Senecas auf die Philosophie und Theologie des zwölften Jahrhunderts*. (Studien und Texte zur Geistesgeschichte des Mittelalters, t. VII), Leyde-Cologne, 1963, p. 6 et 16-17. Au XII^e s. on peut constater la présence de Sénèque dans les bibliothèques de Bonne-Espérance (Mons, ms. 48/102), à Floreffe (Namur, Musée archéol., ms. 118) et à Weissenau. En annexe l'auteur publia une carte géographique concernant la diffusion des œuvres manuscrites de Sénèque au moyen âge. (T. G.)

Sorores.

P. Alc. MENS, O. F. M. Cap., prosequitur in *Ons Geestelijk Erf*, XXXVIII, 1963, pp. 353-401 ; XXXIX, 1964, pp. 113-144, expositionem antea iam coeptam : *De « Kleine Armen van Christus » in de Brabants-Luikse Gewesten*. Exponit S. Norbertum per plurimos ac per plurimas secum aggregasse in Ordinem a se conditum. Paucis annis post obitum S. Fundatoris, Praemonstratenses curam religiosarum sibi affiliatarum cessare statuerunt. Otendit praeterea P. Mens plurimas ex priscis illis religiosis foeminis (reclusis, conversis, monialibus) provenisse ex familiis praestantibus nobilitate ac divitiis mundanis. Constat praeterea Praemonstratenses (simul cum

Cisterciensibus) influxum magnum exercuisse in « Pauperes Christi », qui saeculo duodecimo ac decimo tertio florere coeperunt in regionibus Occidentis Europae. Nonnulla praeterea notat de labore manuum, quatenus illo tempore a Praemonstratensibus et Cisterciensibus exercebatur. (J. B. V.)

Statuta antiqua.

Au XII^e siècle la législation cistercienne servit de modèle et de source à plusieurs congrégations religieuses. J. B. VAN DAMME en donne un nouvel exemple dans son article sur *La charte de charité de Chalais*, dans *Cîteaux*, XIV, 1963, p. 82-104. La charte de Chalais a connu une évolution parallèle à celle de son modèle. Ce fait évoque un autre cas de ressemblance avec Cîteaux, celui de l'ordre de Prémontré. On sait que cet ordre aussi emprunta sa constitution à Cîteaux, en l'adaptant à ses propres buts de l'*ordo canonicus*. Les dates de la constitution de Prémontré se rapprochent de celles de la congrégation de Chalais, qui, après une union de 60 ans avec Cîteaux, s'affilia à la Chartreuse.

A propos des relations entre la constitution cistercienne et celle de Prémontré, il faut citer deux autres études de J. B. VAN DAMME, *Formation de la constitution cistercienne. Esquisse historique*, dans *Studia monastica*, IV, 1962, p. 111-137 et *La constitution cistercienne de 1165*, dans *Analecta sacri ordinis cisterciensis*, XIX, 1963, p. 51-104. (T. G.)

HAGIOGRAPHICA.

S. Hermannus Ioseph.

Das Fest des hl. Hermann Josef wird nun in folgenden deutschen Diözesen am 7. April gefeiert : Aachen, Augsburg, Eichstätt, Essen, Freiburg, Fulda, Köln, Mainz, Meissen, Osnabrück, Rottenburg, Trier, Würzburg. — Fest 3. cl. ; Aachen und Köln : 2. cl. (P. C. M.)

In *Echo der Zeit*, Recklingshausen, Nr. 25 : 21.6.1964. scripsit E. KOCK : *Ein Porträt von Steinfeld, Licht, reine Luft, fester Stein*. — Steinfelds Heiliger.

Maria siegt, Leutersdorf, nr. 4, April 1964, fol. 31 s. scripsit M.-Ch. *Zwischen Leid und Trost* ; Cultus B. M. V. in vita S. Hermannus Iosephi. (P. C. M.)

B. Hroznata.

Die 3. Martii 1964 benedixit abbas Teplensis P. Möhler imaginem novam B. Hroznatae, fundatoris monasteriorum Teplensis

et Chotichovicensis, pinctam per prof. Vietze in ecclesia de Dinkelsbühl, in Bavaria, ubi Crux, facta in similitudinem Crucis apud Chotiescovium, anno 1960 extracta in veneratione habetur. Eodem die instaurata est expositio : B. Hroznata, vita et opera in libris et imaginibus demonstrata. (P. C. M.).

J. Kern.

In *Anal. Praem.*, XXXIV, 1958, p. 372, dictum est causam beatificationis canonici Gerusani, J. KERN († 20 Oct. 1924), introductam esse. — Similiter dictum est duas biographias, lingua germanica conscriptas, publicatas fuisse (cfr. *Anal. Praem.*, XXXVII, 1961, p. 160). — Recenter (1963), Averbodii, libellus, 35 pagg. continens, concinne biographiam eiusdem J. Kern exponit. Libellus iste conscriptus fuit curante E. HOEKX, canonico Bernensi. (J. B. V.).

Canonici Geruseni, J. Kern, die 18. Martii 1958, processus beatificationis coeptus fuit. Scripsit de ipso : *Bote von Fatima*, Nr. 5. 13. Martii 1946 : f. 36. : N. BACKMUND, *Der Sühnepriester Jakob Kern*. (P. C. M.).

Adr. Toulorge.

Adr. Toulorge, canonicus abbatae Blancalandae (in Gallia, dep. : Manche), die 13. Octobris 1793 in odium fidei occisus est. Eius beatificatio a multis exoptatur. In Coutances (in qua urbe olim morti traditus fuit), anno 1962 (apud Ed. Notre-Dame), prodiit : J. TOUSSAINT, *Pierre-Adrien Toulorge, chanoine régulier de Prémontré, victime de la Terreur coutançaise, martyr de la vérité*. In-8°. 191 pp. (J. B. V.).

AUCTORES ANTIQVI.

Adamus Scotus.

Quinam et quot sermones revera Adamo Scoto tribuendi sint, nondum ex omni parte constat. — Agens in *Cîteaux*, XIV, 1963, de *Vita et Operibus Gilberti de Hoylandia*, E. MIKKERS, O. C. R., scribit, l. c., p. 275 asservari in Bibl. Regia Bruxellensi (cod. 1960-62) codicem in quo habentur tres Sermones de S. Nicholao. Assertum quidem fuit hos sermones Gilberto de Hoylandia, O. Cist., attribuendos esse. Quod potius negandum est ; partim ideo quia « ad initium sermonis tertii a manu posteriori additum est nomen Adami Carthusiensis vel Adami Scoti ». (J. B. V.).

Dans son livre *Exégèse Médiévale. Les quatre Sens de l'Ecriture*, II, 1 (Paris, 1961), le R. P. H. DE LUBAC cite souvent des

textes des auteurs Prémontrés du douzième siècle. Traitant des « expositions spirituelles » et métaphoriques du Tabernacle de Moïse des auteurs de ce siècle, il écrit : « Le traité le plus volumineux, le plus caractéristique des méthodes de cet âge, est celui d'Adam de Dryburgh » (l. c., p. 407). La méthode spéciale d'Adam est exposée aux pp. 407-413 du livre du P. de Lubac. A la p. 433, de Lubac ajoute cette remarque : « Le *Tabernacle* d'Adam Scot ne figure pas habituellement dans les répertoires bibliographiques de spiritualité ». (J. B. V.)

Anselmus Havelbergensis.

In *Anal. Sacri Ord. Cist.*, XIX, 1963, pp. 165-188, legitur erudita expositio : *Bernhard von Clairvaux und die Ostkirche*, auctore L. GRILL, S. O. C. — Plus quam semel sermo est in hac dissertatione de Henrico Zdik, episcopo Olomucensi, ac de iis quae iste egit, consentiente et approbante Eugenio III pro Crucia in Terram Sanctam. Fusius vero sermo fit de Anselmo Havelbergensi, iuxta ipsius Dialogos (P. L., 188, coll. 1139-1248), ac de huius colloctionibus religiosis relate ad unionem instaurandam inter partes occidentales et orientales Ecclesiae Christi (l. c., p. 184 s.). In prima parte Dialogorum suorum Anselmus exponit praecipua themata religiosa ab ipso tractata cum archiepiscopo Niceta. « Bei der erst-angeführten, rein dogmatische Frage (de « Filioque ») hatte bereits (Anselmus) die Hochachtung und das Vertrauen seines gelehrten Amtskollegen von der Gegenseite gewonnen, weil er auch griechische Autoritäten wie Athanasius, Didymus, das Konzil von Ephesus, Cyrill von Alexandrien und Johannes Chrysostomus als Beweise anzuführen wusste. Den ganzen Verlauf seiner für das Zustandekommen einer kirchlichen Union wertvollen Auseinandersetzung legte nunmehr der Prämonstratenserbischof auf Wunsch des Cistercienserpasptes (Eugen III.) in dem Liber contrapositionum schriftlich nieder. Sie bilden darin das zweite und dritte Buch der Dialogi, während das erste Buch auf Wunsch vieler Kreise die Einheit des Glaubens bei zo grosser Mannigfältigkeit äusserer Formen klarzumachen sucht. Anlässlich der Entstehung neuer Orden seiner Zeit wie Prämonstratenser und Cistercienser zeichnet er Bernhard von Clairvaux mit Worten höchster Anerkennung aus. Er nennt ihn nicht nur der bedeutendsten Religiosen, der durch Wunderkraft berühmt ist, sondern auch den ob seiner Religiosen,... « nostris temporibus apparuit quidam abbas in loco qui dicitur Claravallis, nomine Bernardus, vir religiosissimus, virtute miraculorum insignis ab Occidente usque in Orientem pro sui sanctitate famosissimus, quem venerabilis papa Eugenius, quondam sui monasterii monachus, in conciliis multorum episcoporum condigna reverentia plerumque honoravit » (l. c., p. 185). (J. B. V.)

Etudiant l'évolution historique de la parole *Ecclesiae primitivae forma* et son influence fructueuse sur la vie religieuse du moyen âge, G. MICCOLI, *Ecclesiae primitivae forma*, dans *Studi Medievali a cura del centro italiano di studi sull'alto medio evo*, série 3, I, 1960, p. 470-498, retrace aussi les grandes lignes de l'ecclésiologie d'Anselme de Havelberg († 1158), formulée dans les *Dialogi* (PL., 188, col. 1139-1248) et dans l'*Epistola apologetica pro ordine canonicorum regularium (ad Ecbertum abbatem Huysborgensem)* (PL., 188, col. 1119-1140). Dans la même revue *Studi Medievali*, 3^e série, IV, 1963, p. 571-587, G. PENCO publia un article intitulé : *Il ricordo dell'ascetismo orientale nella tradizione monastica del medio evo europeo*. Aussi Anselme de Havelberg était d'avisa, comme plusieurs de ses contemporains d'ailleurs, que saint Benoît était apparenté à *omnes Aegypti et Mesopotamiae monachos* (PL, 188, col. 1121C). (T. G.)

Hermannus Iudaeus.

Ces derniers temps plusieurs historiens se sont occupés de l'histoire des Juifs et de leurs rapports avec les Chrétiens dans l'Europe occidentale. B. BLUMENKRANZ en a consacré un livre richement documenté : *Juifs et Chrétiens dans le monde occidental. 430-1096. (Ecole pratique des Hautes Etudes. VI^e Section : Sciences économiques et sociales. Etudes juives, fasc. 2)*, Paris, 1960. L'auteur y cite aussi l'*Opusculum de conversione sua*, l'autobiographie de Herman, chanoine prémontré de Cappenberg et ensuite prévôt de Scheda et Westphalie (XII^e siècle). Quant à la discussion religieuse soutenue dans cet opuscule, Monsieur B. Blumenkranz n'y trouve qu'un démarquage de la *Disputatio Iudei et Christiani* de Gilbert Crispin (1046-1117), abbé de Westminster. Cette œuvre fut éditée par B. BLUMENKRANZ, *Gisleberti Crispini Disputatio Iudei et Christiani. (Stromata patristica et mediaevalia, III)*, Utrecht, 1956. Cfr R. WERBLOWSKY, *Crispin's Disputation*, dans *The Journal of Jewish Studies*, XI, 1960, p. 69-77. Au contraire, l'authenticité de l'*Opusculum* est, sauf erreur, hors de question et l'identification de son auteur, sur lequel on possède pas mal de données, ne peut faire de doute. Voir les remarques pénétrantes de H. SILVESTRE dans la *Revue d'histoire ecclésiastique*, LVII, 1962, p. 560-561. Le sujet fut repris par B. BLUMENKRANZ dans une conférence au XIII^e Congrès des Médiévistes, qui se tenait au Thomas-Institut de l'Université de Cologne (*Judentum im Mittelalter : 15-18 octobre 1963*) : *Jüdische und christliche Konvertiten im jüdisch-christlichen Religionsgespräch des Mittelalters*. L'authenticité de l'opuscule, œuvre du converti Herman, fut soulignée par Gerlinde NIEMEYER dans l'introduction de l'édition critique : *Hermannus quondam Iudaeus, Opusculum de conversione sua. (Monumenta Germaniae Historica. Quellen zur Geistesgeschichte des Mittelalters, IV)*, Weimar, 1963 (VII-141 pp.).

L'autobiographie, qui est d'un intérêt considérable pour la psychologie religieuse, fut étudiée et analysée par G. MISCH, *Die Bekehrungsgeschichte des Prämonstratenser-Abtes Hermann von Scheda*, dans *Geschichte der Autobiographie*. III, 2 : *Das Mittelalter im Anfang*, Frankfurt, 1959-1962, p. 505-522. On sait que c'est Rupert de Deutz que Herman de Scheda désigne comme le principal artisan de sa conversion au christianisme. Au sujet de tout ce problème on verra les remarques proposées par M. BERNARDS, *Die Welt der Laien in der Kölnischen Theologie des 12. Jahrhunderts*, dans *Die Kirche und Ihre Aemter und Stände. Festgabe Kardinal Frings*, Cologne, 1960, p. 400, n. 44. A propos de l'édition critique de l'*Opusculum*, G. NIEMEYER a retracé l'histoire de Scheda au XII^e siècle : *Das Prämonstratenserstift Scheda im 12. Jahrhundert*, dans *Westfälische Zeitschrift*, CXII, 1962, p. 309-333. A l'occasion de l'exposition *Monumenta Judaica* au « Stadtmuseum » de Cologne (15 oct. 1963 - 15 mars 1964) une collection d'études fut publiée sous le titre : *Monumenta Judaica. 2000 Jahre Geschichte und Kultur der Juden am Rhein. (Handbuch im Auftrage der Stadt Köln herausgegeben von Konrad Schilling)*, Cologne, 1963. On y trouve un article de W. P. ECKERT concernant *Das Verhältnis von Christen und Juden im Mittelalter und Humanismus. Ein Beitrag zur Geistes- und Kulturgeschichte* (pp. 131-198). Traitant des rapports entre Juifs et Chrétiens, l'auteur y considère aussi la personne et l'œuvre de Hermann de Scheda (pp. 150-151). K. HONSELMANN consacra une notice au converti *Hermann von Scheda*, au *Lexikon für Theologie und Kirche*, V, Fribourg, 1960, col. 252-253. (T. G.)

Philippus de Harvengt.

P. ZERBI, *Bernardo di Chiaravalle*, dans *Bibliotheca sanctorum*, t. III, Rome, 1963, col. 27, traite de la controverse de Bernard de Clairvaux et de Philippe de Harvengt concernant le *transitus* du frère Robert de Bonne-Espérance à l'abbaye de Clairvaux. (T. G.)

N. Pseume.

Exponit M. ZALBA in *Periodica*, LII, 1963, pp. 419-457 : *Quid Concilium Tridentinum contulerit ad Theologiam Moralem promovendam*. In tertia periodo Concilii Tridentini de sacramento Ordinis actum est, et in specie de abusibus quae circa administrationem huius sacramenti occurrebant. Ad examen huius quaestionis specialis Commissio designata fuit ; a qua Commissione episcopus Viridunensis, Nic. Pseume, designatus fuit ut provideret super praecipuis abusibus corrigendis in Ecclesia circa ordines. (Cfr. l. c., p. 440). (J. B. V.)

PARTICULARIA.

Anglia.

En 1958 a paru un livre de Mr. G. C. R. DAVIS, *Medieval cartularies of Great Britain. A short catalogue*. De nombreux cartulaires d'abbayes prémontrées y sont citées : ceux de Barlings (n° 19), de Bayham (n° 38), de Beauchief (n° 39), de Cockersand (n° 264-265), de Croxton (n° 291 à 293), de Dale (n° 298), de Dereham West (n° 307), de Dirford (n° 323), de Easby (n° 354), de Halsowen (n° 468-469), de Langdon (n° 527), de Langley (n° 528-529), de Leiston (n° 550), de Newhouse al Newsham (n° 690), de Ste Radegund's (Bradsole) (n° 861 à 863), de Shap (n° 889-890), de Titchfield (n° 873 à 876), de Torre (n° 978 à 980), de Welbeck (n° 10002), de Dryburgh (n° 1138), etc. (X. L. O.)

Arnikius (?).

Olim ferebatur « B. Arnikium » canonicum Averbodiensem, sancte vixisse versus an. 1200. P. VAN MIERLO, S. I., probavit chronica saeculo decimo septimo exarata plurima falsa continere. Cfr. *Anal. Praem.*, II, 1926, 60-81 ; 113-138. Ex istis Chronicis « Vita » Arniki deducta fuit. — In *Bibliotheca Sanctorum*, Romae, T. 2 (1962), col. 436, A. D'HAENENS, tractat de eodem « B. Arnikio » ; meritoque asserit hunc Arnikium originem duxisse e phantasia Chr. Butkens, conscribentis Chronica per magnam partem conficta referentia. (J. B. V.)

Arnstein.

In der Landesbibliothek von Wiesbaden wurde am 18.12.1963 eine Ausstellung eröffnet, Schriften aus Klöstern : im Mittelalter, es wurde von den Klöstern Arnstein, Rommersdorff und Schönau je vier Handschriften gezeigt. (P. A. M.)

Artosium.

L'abbatiale d'Arthous et les bâtiments viennent d'être donnés par les propriétaires au Département des Landes, qui va s'occuper de la restauration. Un premier crédit, sur le budget 1964, va permettre de refaire la toiture. (X. L. O.)

Averbodium.

Occasione libri recenter editi (anno 1960 a S. J. P. VAN DIJCK et J. H. WALKER) de habitudine liturgiae curiae papalis et Ordinem S. Francisci saeculo decimo tertio, Pl. LEFÈVRE plura notabilia pro-

ponit in *Rev. d'Hist. Eccl.*, LXVIII, 1963, pp. 857-862, sub titulo : *La signification de la liturgie franciscaine. A propos d'un livre récent.* (J. B. V.)

Pl. LEFÈVRE, *Le tombeau d'un fils de Marie de Bourgogne dans l'ancienne église prévôtale de St-Jacques-sur-Coudenberg à Bruxelles : Cahiers bruxellois*, VII, 1962, pp. 267-271 ; *Un reliquaire donné à l'église Ste-Gudule par Marguerite de Dixmude en 1464 : ib.*, pp. 185-188. (J. B. V.)

L'abbaye d'Averbode possède un manuscrit, immatriculé : 44 E XIV, contenant le commentaire de Cassiodore sur les psaumes I à 50. Ce ms. provient de l'abbaye bénédictine de Stavolot. Dom Cappuyns, O. S. B., a examiné ce ms. Celui-ci y a trouvé un feuillet détaché, contenant une partie du chap. 9 du livre II de Fauste de Riez. Ensuite il a décollé la reliure, et y a trouvé seize colonnes consécutives d'un beau codex de Lactance. Dom Cappuyns expose et souligne les résultats de sa trouvaille dans la *Rev. Bénédictine*, LXXIV, 1964, pp. 36-43, sous le titre : *Fragments-tests de Fauste de Riez et de Lactance dans un manuscrit d'Averbode.* (J. B. V.)

In *An. Praem.*, XL, 1964, bl. 178, werd gezegd dat Th. Purnal (overleden als pastoor te Kozen in 1935) eenmaal naar het eiland van Rhé werd gevoerd. Dit is niet juist. Het was niet Th. Purnal die naar gezegd eiland werd weggevoerd, doch zijn broer Jan Purnal, later pastoor te Stevoort ; deze, Jan Purnal, stierf op 2 september 1815, toen hij bij zijn broer, Theodoor, pastoor te Kozen, op bezoek was. Over deze familie Purnal schreef Dr. GROUWELS een gedokumenteerd artikel in *Het Oude Land van Loon*, XVI, 1963, bl. 273 vv. (J. B. V.)

In *Miscellanea Trajectensia. Bijdragen tot de geschiedenis van Maastricht* (Maastricht, 1962, p. 227-261), schreef M. VAN HEYST een *Proeve ener genealogie van het Maastrichtse kooplieden- en magistratengeslacht Nootstock*. Hij vermeldt er ook Laureis Nootstock, zonder hem goed te kunnen identificeren (*art. cit.*, p. 232). L. Nootstock was premonstratenzer van Averbode en proost van Keizerbos. Vgl. T. GERITS, *Laurens Nootstock, proost van Keizerbos (1505-1521)*, in *De Maasgouw*, LXXXIII, 1964, kol. 30-32. (T. G.)

Belgium.

Finiente anno 1963, publicati fuerunt, curante A. SCHILLINGS, tom. VII et VIII, *Matricule de l'Université de Louvain* ; qui tomi complectuntur annos 1683-1734 ; 1734-1776. Percurrendo seriem nominum horum inscriptorum, duo solummodo animadvertimus, de

quibus notatur pertinuisse ad Ordinem nostrum. Scilicet : anno 1705, rectore Universitatis P. Melis, inscriptionem sumpsit : « Reverendus Dominus Simon Bravamans, Aquisgranensis, Abbatiae Averbodiensis ordinis Praemonstratensis canonicus ». (Agitur manifeste de Simone Braunman, rectore Collegii Ordinis in civitate Lovaniensi, annis 1704-1727, et abbate Averbodiensi, inde ab anno 1736). — Rectore A. Van Buggenhout, anno 1729, inscriptus fuit : « Dominus Michael Franciscus Debode ex Loenhout ordinis Praemonstratensis ». (J. B. V.)

In 1963 verscheen, te Gent, van de hand van Dr. J. PERSIJN het boek : *De wording van het tijdschrift Dietsche Warande en Belfort en zijn ontwikkeling onder de redactie van Em. Vliebergh en Jul. Persijn* (1900-1924). Meerdere Praemonstratenzers worden erin vernoemd : X. ADRIAENSEN (Arie Sanden). Prof. Persijn schreef een zeer lovende bespreking over zijn boek : *Een Wereldje* (Diets. War. en Belf., 12, 211-213). — L. BLOMME werkte tijdens de jaren 1903-1906 mee aan gezegd tijdschrift : gedichten van hem verschenen in jaarg. 1905/2, 441 ; 1906, 449. — M. COOMANS liet erin enkele gedichten verschijnen in jaarg. 1921, blz. 388 ; 422. — J. EVERS werd lid van de redactie in 1901 ; hij zetelt ook in de redactie van « De Groene Linde ». En gaf in 1902 een kroniek van merkwaardigheden van Rome, alwaar hij toen verbleef als student. — J. O'FLANDERS (Br. Ald. VINCKE, Tongerlo) wordt vermeld als Romeinse correspondent van de « Warande » toen hij in de jaren 1900, env., de bibliotheken van het Vatikaan en het Quirinaal doorzocht in verband met zijn latere uitgaven over Ierland. (G. S.)

Op initiatief van de « Dienst voor geschiedkundige en folkloristische opzoekingen van de provincie Brabant » werd een lijst gepubliceerd van de reeds verdwenen of nog bestaande wind- en matermolens in Brabant : *Molens in Brabant* (Brussel, 1961, 326 pp.). Verscheidene molens, waarvan een korte historiek medegedeeld wordt, waren eertijds eigendom van Brabantse Premonstratenzerabdijen. Te Tourinnes-la-Grosse bezat de abdij van Averbode sedert 18 februari 1645 de *Grand Moulin* (p. 310). De graanmolen op de Demer te Testelt was eigendom van dezelfde abdij (p. 192-194). De abdij van Grimbergen kocht in 1341 de *Liermolen*, die in 1762 gerestaureerd werd, en baatte sedert 1573 de *Tommenmolen* uit. Beide maalinrichtingen zijn gelegen op de Maalbeek te Grimbergen (p. 152 en 154). De abdij van Heilisssem bezat de *Rotelmolen*, een graanmolen op de Velp te Bunsbeek (XVII^e eeuw) ; de graanmolen van Dormaal, waaraan sedert 1572 een oliemolen toegevoegd was ; de watermolen van Helen te Helen-Bos (1701-1705) ; een graanmolen en een oliemolen op de Kleine-Gete te Neerheilisssem ; een oliemolen op de Kleine-Gete te Ophelilisssem (opgericht in 1450 en afgebrand in 1704) ; de molen langsheen de Grote-Gete te Petit-Rosière ; de *Roosmolen* (sedert XIII^e eeuw) en de *Boekmolen* (sedert

XIII^e eeuw) op de Grote-Gete te Tienen (p. 177, 179-180, 265, 270-271, 272, 207 en 276). De abdij van Park had een graanmolen op de Aabeek te Heverlee (gebouwd 1534), een molen langsheen de Mene te Oorbeek en een molen op de Voer te Vossem (p. 181, 272 en 277). Te Kester bezat de abdij van Ninove de windmolen van de Vierbergen, die in 1741 door de abdij gebouwd werd (afgebroken in 1923) (p. 94). Uit de *Inventaris van de Wind- en Watermolens in de provincie Oostvlaanderen naar gegevens van het kadaster*. I. *De arrondissementen Aalst en Dendermonde* (Kultureel jaarboek voor de provincie Oostvlaanderen, XIV, 3, 1960, p. 1-181), blijkt dat de abdij van Ninove de *Slagmolen* (banmolen) had te Ninove en de houten korenwindmolen, *molen ter Rijst*, te Sint-Antelinks (p. 70-71 en 87). Te Veerle in het gehucht Blaardonk liet de abdij van Averbode in 1720 een graanwindmolen bouwen, die in 1798 publiek verkocht werd. Hierover handelt T. GERITS, *Aanbesteding van een windmolen te Veerle*, in *Ons heem*, XVIII, 1964, p. 122-125. In zijn artikel *De banmolens*, in *Ons heem*, XVIII, 1964, p. 81-90 vermeldt J. BEHETS o.m. de Dommelmolens van Floreffe te Neerpelt en de 17 molens (8 wind- en 9 watermolens) van Postel, die onderling bannaal waren. (T. G.)

C. DE CLERCQ publie dans *Sacris Erudiri*, XIV, 1963, pp. 361-467, une étude documentée : *Nomination et démission de Dominique de Pradt*. Né en 1759, de Pradt fut consacré évêque de Poitiers par Pie VII ; le même pape le transféra à l'archevêché de Malines. Cette translation étant mal reçue à Malines, de Pradt retourna en France en 1814. Siard Van Hout, religieux de Tongerlo et desservant de Notre-Dame à Diest, rédigea, en 1814, un libelle latin, destiné aux vicaires-généraux, pour défendre sa façon d'agir, opposée à la politique française (l. c., p. 409 s.). La même année, plusieurs prêtres signèrent une supplique adressée à Pie VII, demandant leur intégration dans leur fonction, qui leur avait été enlevée pour leur opposition à Napoléon. Parmi ces prêtres figurent les noms de Van Hout, religieux de Tongerlo, et de plusieurs religieux d'Averbode (l. c., pp. 442-445). (J. B. V.)

Met een bewonderenswaardige regelmaat verschijnen sinds enkele jaren allerlei inventarissen van het Algemeen en van de Provinciale Rijksarchieven. Kortelings verscheen van de hand van M. R. THIELEMANS, *Inventaire des Archives de l'Administration d'Arrondissement du Brabant*, Bruxelles 1964. Deze archieven bestrijken slechts een korte tijdspanne van de Franse overheersing in ons land nl. van oct. 1794 tot nov. 1795. Dze arrondissementele administratie was verdeeld in elf burelen. In het tweede bureau van de Domeinen, derde sectie : uitgewekenen en afwezigen, vinden we enkele gegevens over de praemonstratenzer abdijen, nl. lijsten van confraters en inventarissen van inboedels. Ziehier de aanbangelende nummers uit deze inventaris : 266, refuge van de abdij

van Berne te Vilvoorde ; 272, Sint-Michiel te Antwerpen ; 274, 277, praemonstratenzer college te Leuven ; 276, Park ; 281, Heilisseem ; 282, 291, Grimbergen ; 284, Averbode ; 287, Dielegem (Jette) en Postel. (M. K.)

Belgium-Neerlandia.

Nous avons parlé naguère de la grande collection de *Documents inédits sur l'Erection des nouveaux Diocèses aux Pays-Bas* (1561-1564) (cfr. *An. Praem.*, XXXVII, 1961, p. 532 s. ; XXXIX, 1963, p. 181 s.). Au cours de l'année 1962, le R. P. DIERICKX, S. J., a publié le tome III du recueil (781 pp.). Les documents 466-814 y sont publiés. Une table des personnes et des lieux y est ajoutée. Dans ces documents, des abbayes de notre Ordre sont citées fréquemment, surtout l'abbaye de Tongerlo (et son prélat Van Diessen, ou Veltacker). Sont citées aussi : Berne, Floreffe (prélat Dupaix), Grimbergen (prélat de Spira), Keizerbosch, Lidlum, Mariënweerd, Middelbourg, Nieuwenrode, Parc, St-Michel d'Anvers, Tronchiennes. (J. B. V.)

Bellus Portus.

L'abbaye de Beauport est située en Bretagne, à quatre kilomètres de Paimpol, sur l'ancienne commune de Kérity. Les bâtiments subsistent en partie ; on dit qu'ils sont d'une surprenante majesté. Sous l'impulsion du maire de Paimpol, une société vient de se constituer afin de restaurer l'abbaye dans la mesure du possible. (D'après *Le Figaro* du 19 août 1964). (J. B. V.)

Berna.

Ew. VAN DEN VOSSENBERG, can. Bernensis, dissertationem conscriptam ad consequendum gradum doctoris in philosophia apud Universitatem Gregorianam, in Urbe, edi curavit : *Die letzten Gründe der Innerweltlichkeit in Nicolai Hartmanns Philosophie*, xx-228 pp. Apud Universitatem Gregorianam, Roma. (J. B. V.)

Cfr. W. VEREIJKEN hield op de *Mariale Dagen* van 1962 een spreekbeurt over het onderwerp : *Sint Jans visie op Maria*. Deze uiteenzetting verscheen daarna in : *De Standaard van Maria*, IXL, 1963, bl. 93-101. (J. B. V.)

Bohemia.

E. L. scribit in *Sudetendeutsche Zeitung*, 13. Martii 1964, f. 6 : *Unvergängliche Kulturarbeit, Prämonstratenserklöster in Böhmen und Mähren*. Cum imagine : Bibliotheca in Monte Sion. (P. C. M.)

Branan.

Dans la *Revue du Nord*, XLV, 1963, p. 303-306, sous le titre *Le testament d'un prémontré en 1792*, R. HAUTION met en lumière quelques traits inconnus de l'ex-prémontré de l'abbaye de St-Yved de Braine, Jean-Nicolas Héduin, élu maire brainois le 13 novembre 1791. (T. G.)

Brandenburg (Prämonstratenserstift).

Brandenburger Evangelistar. Herausgegeben, Verlag L. Schwann, Düsseldorf, Lizenzausgabe St. Benno Verlag, Leipzig, 1963. 80 Textseiten, 60 Bildseiten. Aus dem Inhalt : S. 28 : « für ein Prämonstratenserkonvent geschrieben ». S. 28 : « Prämonstratensische Züge in den Miniaturen des Brandenburger Evangelistar ». S. 29 : « Stellung des hl. Norbert in der Geschichte der Frömmigkeit d. 12. Jh. ». S. 74 : « Das Brandenburger Prämonstratenser Domstift », erwähnt auch Hermann Josef und Anselm von Havelberg. (P. C. M.)

Cappenbergium.

L'ancienne abbatale prémontrée de Cappenberg en Westphalie possède une châsse, exécutée en cuivre doré et représentant l'empereur Frédéric I Barberousse. Après l'étude très poussée de H. Grundmann (cfr. *An. Praem.*, XXXVI, 1960, p. 351-352), H. FILLITZ, *Der Cappenberger Barbarossakopf*, dans *Münchner Jahrbuch der bildenden Kunst*, 3^e série, XIV, 1963, p. 39-50, à son tour essaya de résoudre quelques problèmes encore obscurs. L'auteur y voit une manifestation de l'idéologie politique de Barberousse, prétendant à l'empire romain (*Bewusster Anschliessung an das spätrömische Kaisertum*). Ensuite il pose plusieurs problèmes d'ordre iconographique et artistique, n'ayant pas encore reçu une solution adéquate. La châsse de Cappenberg représente « ein völlig neuer Versuch, der in der abendländischen Kunst des Mittelalters ohne Vorbild und ohne Nachfolge steht ». (T. G.)

Choteschovium.

In libro : *Der Heimatkreis Mies*, Dinkelsbühl, 1962-1963 (in illa regione situm erat monasterium Chotesovicense) : Fr. ANDRESS, *Die Klosterherrschaft Chotieschau* : fol. 79-86 ; Fr. MUHR, *Das Gebiet der Herrschaft Chotieschau im 18. Jahrh.* : f. 86-87 ; Fr. MUHR, *Das Wappen des Klosters Chotieschau* : f. 88 ; Abt P. MOEHLER, *Die katholische Kirchen im Kreise Mies. Gestalt und Geschichte* : f. 313-333 ; N. MOEHLER, *Der Kreuzberg : ecclesie peregrinationis apud Chotieschau* : f. 333-340 ; Abt P. MOEHLER, *Weihbischof Dr. Johann Remiger*. (P. C. M.)

Clarus Fons.

Les Prémontrés de l'abbaye de Clairefontaine, village de la Thiérache (Aisne), abandonnèrent leur monastère détruit en 1670 par un incendie et s'installèrent à Villers-Cotterêts. En 1758 le prieur fit construire un luxueux hôtel abbatial aujourd'hui l'Hôtel de Ville. Ce bâtiment fut étudié par M. LEROY dans son article : *L'hôtel de ville de Villers-Cotterêts, ancienne abbaye des Prémontrés*, dans les *Mémoires de la fédération des sociétés d'histoire et d'archéologie du département de l'Aisne*, VIII, 1961-1962, p. 191-195. (T. G.)

Diligemia.

Rev. M. G. GUYOT, rel., publie dans *Graafschap/Comté de Jette*, févr. 1964, un article très intéressant intitulé : *L'abbaye de Diligem-Jette. A travers sept siècles d'histoire*. (G. S.)

Ferigoletum.

Signalons deux articles de notre confrère J. ANDRÉ, consacrés à Sainte Thérèse de Lisieux : *The pursuit of love*, dans *Sicut Parvuli*, XXIII (Londres, 1961), pp. 155-165 ; XXIV, 1962, pp. 79-81 ; *Portrait de la petite Thérèse*, dans *Vie Thérésienne*, (Lisieux), janvier 1962, pp. 22-31. (J. B. V.)

Gallia.

Une exposition sur *Les Monuments en péril* rassemble actuellement au Musée des Arts décoratifs, à Paris, une série de photographies attristantes sur des monuments français en ruine ou près d'y tomber. On relève, outre d'intéressantes vues d'abbayes de chanoines réguliers, des photographies d'Arthous (Landes), de Lieu-Restauré (Oise), avec sa magnifique rosace flamboyante, et de Ste-Marie-au-Bois (Meurthe-et-Moselle). (X. L. O.)

Germania.

Fr. GOETTING u. R. LEPPLA, *Geschichte der Nassauischen Landesbibliothek zu Wiesbaden*, Wiesbaden, 1963, Festschrift : die Saecularisation der Klosterbibliotheken : fol. 60-94 ; Sayn und Rommersdorf, O. Praem. : f. 72 s. ; Arnstein, Schönau, olim O. S. B. : f. 89 s. ; et citantur in multis aliis locis Rommersdorf : 335 Titel, 42 Inkunabeln ; Sayn : 1000 Titel, 42 Inkunabeln. Die Bibliotheken Sayn und Rommersdorf in drei bis vier Schiffsladungen nach Biebrich, Wiesbaden, Arnstein : 100 Inkunabeln, Schönau : 4000 Bände. Sonstige Bestände : Rommersdorf : 1000 Bücher, Sayn : 2500, Arnstein : 3500. (P. C. M.)

Dans son livre : *L'Art romand du Saint-Empire* (Paris, Braun e. C°, 1961), le Dr. Harald BUSCH présente plusieurs photographies intéressantes pour l'histoire de l'Ordre, entre autres des vues de Jérichow, Halberstadt, Magdebourg (cloître de Notre-Dame, Cathédrale), Arnstein. (X. L. O.)

Germania occidentalis.

A. FRANZEN, *Ordensklerus und Pfarrseelsorge im 16. und 17. Jahrhundert, besonders in der Erzdiözese Köln*, dans *Die Kirche und Ihre Aemter und Stände. Festgabe seiner Eminenz dem Hochwürdigsten Herrn Joseph Kardinal Frings Erzbischof von Köln zum goldenen Priesterjubiläum am 10. August 1960 dargeboten*, éd. WORSTEN, A. FROTZ et P. LINDEN, Cologne, 1960, p. 476-513. L'auteur y retrace l'histoire des conflits entre les archevêques de Cologne et les Prémontrés de Steinfeld, Knechtsteden et Reichenstein concernant l'exemption, l'exécution du droit de collation et les examens des curés blancs. On y trouve une répétition, parfois augmentée de quelques aspects nouveaux, de la publication de Th. PAAS, *Der Kampf der Prämonstratenser um ihre Exemption in der Kölner Erzdiözese*, dans *Zeitschrift der Savigny-Stiftung für Rechtsgeschichte. Kanonistische Abteilung*, 1928, XVII, p. 359-537 ; XX, 1931, p. 545-581 ; XXI, 1932, p. 21-140. (T. G.)

Gerusium.

Dr. A. PFIFFIG haec publici iuris reddidit : 1. *Studien zu den Agraner Mumienbinden* (Der etruskische Liber linteus), in *Denkschriften der Oesterreichische Akademie der Wissenschaften. Phil.-hist. Klasse. Band 81*, Wien 1963 ; 2. *Ist das Etruskische mit dem Hethitischen verwandt ?* in *Die Sprache*, Zeitschrift für Sprachwissenschaft, IX/1, Wien 1963 ; 3. *La genealogia della famiglia Hepni a Asciano*, in *Studi Etruschi*, XXXI, 1963 ; 4. *War die älteste Schrift der Etrusker eine Bilderschrift*, in *Kadmos*, Zeitschrift für vor- und frühgriechische Epigraphik, II, 3, Berlin 1963 ; 5. *Zur Sittengeschichte der Etrusker*, in *Gymnasium*, Zeitschrift für Kultur der Antike und humanistische Bildung, Heidelberg, LXXI, 1964, Heft 1 ; 6. *Religio Iguvina*. Philologische und religionsgeschichtliche Studien zu den Tabulae Iguvinae. Denkschriften der Oesterreich. Akademie der Wissenschaften, phil.-hist. Klasse, Band 84, Wien 1964.

A. WUCHERER-HULDENFELD (Geras) haec conscripsit : 1. *Trinitätshäresien und die ihnen zugrunde liegenden Auffassungen von Einheit und Vielheit*, in *Wissenschaft und Weltbild*, XV, 1962, pp. 352-361 ; 2. *Leib und Person*, ib., XVI, 1963, pp. 260-266 ; 3. *Wandlung der materiellen Welt in die Auferstehung. Ein Beitrag zur Erlösungslehre*, in *Werden und Handeln*, herausgegeben v.

Eckart WISSENHÜETTER zum 80. Geburtstag v. V. E. Freiherr von Gebtsattel, Stuttgart, 1963, pp. 235-248 ; 4. *Zur Theologie der Hoffnung*, in *Der Quell*, Zeitschr. des Bundes Neuland, XII, 1963, Heft 4, pp. 2-5 ; Heft 6, pp. 2-4. (E. J. B.)

Gödöllö.

M. A. GABRIEL, correspondant de l'Institut de France, Stillman Professeur à l'Université Harvard, donna une conférence à la Faculté et aux étudiants de *Boston College*, le 3 mars, sur *L'histoire de l'Université de Paris, d'Abélard à Saint Ignace de Loyola*.

Le professeur Gabriel vient d'être nommé vice-président de la Commission internationale pour l'Histoire des Universités près du Comité international des Etudes Historiques, dont Mr. Michel François, professeur à la Sorbonne, est le secrétaire général.

Il a donné en outre une conférence à l'occasion du 6^e centenaire de l'université de Cracovie dans sa qualité de Vice-Président de la Commission internationale pour l'histoire des Universités, le 7 mai, sur *l'Iconographie universitaire*.

Il fut invité, en outre, de prendre part au Congrès Scientifique pour le 8^e centenaire de la Cathédrale de Notre-Dame, et le 2 juin, dans la présence de Son Eminence le cardinal Albareda, il a parlé au Louvre sur *Les écoles cathédrales de Notre-Dame et le commencement de l'Université de Paris*. (J. B. V.)

Grimbergia.

Ter gelegenheid van de inhuldiging van een nieuwe beiaard te Grimbergen, schreef de beiaardier van de abdijkerk aldaar, cfr. J. FEYEN, een bijdrage in *Eigen Schoon en de Brabander*, XLVII, 1964, bl. 249-262, onder de titel : *De zingende klokken in Grimbergens abdijtoren*. (J. B. V.)

Honcia.

Dans la revue *Activités en Pays basque. Revue mensuelle éditée par la Chambre de Commerce et d'Industrie de Bayonne*, mai 1963 (n° 159), p. 5-8, F. M. ETCHANDY consacra un article à *L'abbatiale de Lahonce*. De cette ancienne église des Prémontrés devenue paroissiale à la Révolution, les parties les plus intéressantes sont le portail et l'abside de la fin du XII^e ou du début du XIII^e siècle. (T. G.)

Ilbenstadium.

Am 19. Dezember 1963 ist das Klostergebäude, St. Gotfriedhaus genannt, niergebrannt. Der Schaden beläuft sich auf DM 2 Millionen. (P. A. M.)

Knechtsteden.

In monasterio Knechtstedensi, in quo degunt PP. Congr. S. Spiritus, asservatur ms. conscriptum a Praemonstratensibus, durante saeculo decimo octavo. Titulus illius est : « Fundatio Knechtstedensis ». Conscriptum fuit partim a bibliothecario abbatiae, Casteels, partim a lectore S. Theologiae, H. Correns. Praemissa brevi introductione, editur textus manuscripti dicti, pluribus notis additis. Editio haec facta est curis PP. W. GOSSES (†), et G. BITTER, C. S. Spir., in *Annalen des histor. Vereins für den Niederrhein*, CLXV, 1963, pp. 54-72.

Item P. G. BITTER edidit in *Heimatchbuch des Selfkantkreises Geilenkirchen-Heinsberg*, pp. 75-83 : *Knechtstedener Stiftsherren aus dem Selfkantkreis*. In specie agit de Joh. von Brachelen ; Guillelm. Scherffhausen ; Abbate Leonardo Eschenbruck ; Abbate Leonardo Jansen. (J. B. V.)

Langwaden.

Eine erste Probegrabung im ehem. Prämonstratenserinnenkloster Langwaden im November 1963 brachte folgende Ergebnis : aus romanische Zeit wurde eine Kapelle entdeckt, darüber fand man Teile einer gotischen Kapelle. Ausserdem wurden Teile eines spät-romanischen Kreuzgangs freigelegt, der im 17. Jahrhundert erneuert wurde. Für den Sommer 1964 sind neue, ausführlichere Grabungen geplant. (G. B.)

Ninovia.

Op Ledeberg (Pamel) verbleven van rond 1635 tot 1757 Paters Minderbroeders-Recollecten. Daaruit kwamen bezwaren voor vanwege de abdij van Ninove. Hierover vinden we gegevens in een artikel van G. VAN HERREWEGHEN, *De kapel van Ledeberg*, in *Eigen Schoon en de Brabander*, XLVI, 1963, bl. 425-449. Andere inlichtingen over Pamel en de abdij van Ninove geeft dezelfde schrijver in hetzelfde tijdschrift, XLVII, 1964, bl. 169-203, onder de titel : *Het oudste cysboek van Pamel*. (J. B. V.)

Novum Sartum.

Non longe a Grimbergen, olim extiti parthenon Ordinis in Novo Sarto (Nieuwenrode). Abbatia Grimbergensis potissimum sub respectu bonorum temporalium monasterium adiuvit ; diu tamen subsistere non potuit. Sub abbate Grimbergensi Goswino († 1270) finem habuit. Historiam monasterii, maxime sub respectu bonorum temporalium (fontes alterius naturae desunt), exposuit J. VERBESSELT, *Het Hof en Klooster te Nieuwenrode in de 12^e en 13^e eeuw onder Wolvertem en Meise*, in *Eigen Schoon en de Brabander*, XLVI, 1963, bl. 467-488. (J. B. V.)

Obermarchtal.

Ph. HOFMEISTER, *Ein Prozess um Patronatsrechte an ehemals mit Klöstern verbundenen Pfründen*, in *Archiv für katholisches Kirchenrecht*, CXXIX, 1960, p. 49-63. (T. G.)

Parcum.

Bij Desclee De Brouwer verscheen, in 1964, in het Frans en het Nederlands, een werk, samengesteld door verschillende schrijvers, en als titel dragend : *De Religieuzen in Gods Kerk*. Daarin zorgde onze confr. VAN LEE (bll. 93-109) voor het hoofdstuk : *Kindschap Gods en Kloosterleven*. (J. B. V.)

Plenasilva.

Un petit opuscule vient de nous mettre sur la trace d'Alexandre Colas de Port-Morant, abbé commendataire de Pleinselve, dont le *Monasticon* de N. BACKMUND ne dit rien (t. 3, p. 193). Né à Orléans, curé de Notre-Dame de Calais, enfin abbé de Pleineselve, ce digne ecclésiastique travailla jusqu'à sa mort (1675) à l'instruction de la jeunesse. Il avait fondé dans ce but, sous la protection de Louis XIV et de sa mère, une sorte de confrérie ou d'institution, dite la Famille de Saint Joseph, qui était établie au faubourg Saint-Victor lès Paris. En 1644, déjà abbé de Pleineselve, il composa un ouvrage : *L'idée de la famille de Saint Joseph*, pour expliquer les buts de son institution. — Un article lui est consacré dans la *Biographie Michaud*, t. 34, col. 113. (X. L. O.)

Postula.

In *Sacris erudiri*, XIV, 1963, pp. 5-33, B. J. VAN DER VEKEN edit alterum caput suarum inquisitionum de sensu Paschatis primis saeculis christianismi (cfr. *An. Praem.*, XXXVII, 1961, p. 361 ; XXXIX, 1963, p. 181). Inscriptionem huius alterius capituli ita sonat : *De sensu Paschatis in saeculo secundo et Epistula Apostolorum*. (J. B. V.)

Roggenburgia.

Dans le *Bulletin d'information*, n° 12, 1963, de l'Institut de recherche et d'histoire des textes, aux pp. 127-135, M^{me} Auger traite de la décoration de la bibliothèque abbatiale de Roggenburg au début du 16^e siècle. Elle a utilisé pour ce faire le ms. 1761 de la Bibliothèque de Nancy. Ce manuscrit fait partie des documents réunis par Charles-Louis Hugo pour composer ses *Annales de l'Ordre*. (X. L. O.)

Schäftlarn.

Au moyen âge saint Denis fut particulièrement vénéré dans l'abbaye de Schäftlarn. R. BAUERREISS en a publié un article, intitulé : *Schäftlarn und der hl. Dionysius*, dans *Studien und Mitteilungen zur Geschichte des Benediktiner-Ordens und seiner Zweige*, LXXIII, 1962, p. 9-13. (T. G.)

Die Bayrische Regierung gewährte für die Renovierung einen Betrag von Dm 70.000. (P. C. M.)

Speinshart.

Am 15. Dezember 1963 weihte Bischof Dr. Graber von Regensburg eine neue Orgel, bei die die frühere wertvolle Orgel witverwendet ist. — Am 28. November 1963 brachte der Oesterreichische Rundfunk eine Sendung über Speinshart, unter dem Namen : Klein/Wilten ; ehemem von Wilten neubesiedelt. Es sprachen Abt Stöger von Wilten und Prälat Motyka von Speinshart. (P. C. M.)

Strahovia.

In *Manuskripte von Werken der Autoren des Augustiner-Eremitenordens in mitteleuropäischen Bibliotheken*, agit sub nr. 660 (in *Augustiniana*, XIII, 1963, p. 437 s.), A. ZUMKELLER, O. E. S. A., de *Oesterreichische Kronik*, olim probabilissime conscripta a Leopoldo Stainreuter de Vienna († circa a. 1400). Opus istud, ita Zumkeller, asservatur in Bibliotheca Strahoviensi 3, a. 1595 s., f. 131r-265r. (J. B. V.)

Tepla-Schönau.

Dr. M. FITZTHUM evulgavit in *Amberger Volkszeitung*, 11. Iunii 1964 : *Das kirchliche Leben im Egerlande*.

Abt P. MOEHLER scripsit in libro : *Dr. Joh. Remiger, der letzte deutsche Weihbischof in Prag*, München, 1964, Ackergemeinde, S. 60-68 : Begegnung in der Heimat und in der Vertreibung.

In memoriam abbatis Teplensis Dr. Gil. Helmer, nati 2. Ianiarii 1864, def. 4. Martii 1944, scripsit varios articulos abbas P. Möhler. In *Volksbote*, München, nr. 9 : 29.2.1964, fol. 8 : *Dr. Gilbert Helmer*. — In *Sudetendeutsche Zeitung*, München, nr. 10, 6. Martii 1964, f. 8 : *Ein Leben im Dienst für Volk und Kirche*. — In *Der Egerländer*, Geislingen, nr. 3, März 1964, f. 53-56 : *Abt Dr. Gilbert Helmer, zu einem zweifachen Gedenktag*. — In *Mitteilungsblatt der Ackermannsgemeinde*, München, nr. 2, 1964, f. 3 : *Aufbruch der sudetendeutschen Katholiken*. — In *Christ unterwegs*, München, nr. 3, Martius 1964, f. 5/6 : *Abt Gilbert Helmer von Tepl*. (P. C. M.)

Dr. M. FITZTHUM, O. Praem., im Zeitschrift : *Junge Aktion*,

Nr. 9/10, München, 1963, S. 8-9 : *St. Wenzel, Landespatron in Böhmen.*

In libro : *Der Heimatkreis*, Mies, 1962/1963, Dinkelsbühl, 750 fol., scripserunt Abt Petrus MOEHLER, fol. 313-333 : *Die katholische Kirche*, i. a. : *Die Pfarreien des Stiftes Tepl.* — Dr. E. SCHNEIDER, fol. 390-397 : *Geschichte des deutschen Staatsgymnasiums Pilsen. Die Praemonstratenser von Tepl am Gymnasium.* — Dr. A. HERZIG, *Chrysostomus Pfrogner, Abt v. Tepl und Rektor magnificus von Prag* : fol. 405-406. — J. PERGLER, *Abt Petrus Karl Möhler* : fol. 434-435.

In memoriam abbatis Teplensis, Dr. G. Helmer, abbatis-fundatoris de Speinshart, nati a. 1864, def. 1944, prodierunt articuli : A. Petrus MOEHLER, in *Der neue Tag*, Weiden, Nr. 3, 4. Jan. 1964 : *Gründerabt von Speinshart vor 100. Jahren geboren* ; in *Eschenbacher Volkszeitung*, 8. Jan. 1964 : *Zum hunderste Geburtstag des Gründerabtes von Speinshart.*

Prälat Gereon MOTYKA, Speinshart, scripsit in *Der neue Tag*, Weiden, die 4. Martii 1964 u. in *Eschenbacher Volkszeitung* die 4. Martii 1964 : *Vor zwanzig Jahre starb Abt Dr. Gilbert Helmer* ; Item in *Regensburger Bistumsblatt*, die 4. Martii 1964. (P. C. M.)

Tongerloa.

In het *Jaarboek van de Vrijheid en het Land van Geel*, II, 1963, verscheen van de hand van cfr. Dr. M. KOYEN : *Inventaris van het distrikt Geel en van het parochiearchief van Sint-Amands te Geel* : bl. 7-42 ; *Twee nieuwe orgels van Christiaan Penceler te Geel* : bl. 107-116 ; *Een jurisdictiekwestie tussen de Landdeken van Geel en de Prelaat van Tongerlo* : bl. 185-195. (J. B. V.)

Procurator generalis Ordinis, G. VAN DEN BROECK in *Revue de Droit canonique*, XIII, 1963, pp. 289-303, egit de responso dando quaestioni : *Les chanoines réguliers sont-ils chanoines ?* Ipse auctor hac ratione tractata indicat : Qu'est-ce un Chanoine régulier ? sous l'aspect historique, et ensuite selon les normes du Code de Droit canonique actuel. Puis viendra la question : Qu'est-ce un Chanoine ? Nous l'envisagerons aussi sous l'aspect historique et ensuite selon l'exposé du Code de Droit canonique actuel. (J. B. V.)

Occasione anniversarii octogesimi Em. Card. Tisserant, publicata fuerunt *Mélanges Eugène Tisserant* (Ed. : Bibl. Apost. Vaticana, Città del Vaticano, 1964) (Studi e Testi, 231). In istis Miscellaneis, B. WAMBACQ publici iuris edidit : *Le mariage de Ruth* (vol. I, pp. 449-459). (J. B. V.)

Trunchinium.

Ludolf De Hert, pastoor-deken van Aalst en laatste overlevende

kloosterling van de abdij van Drongen († 1851), liet in de kapel van de Zwarte Zusters een gedenksteen in wit marmer oprichten, tot nagedachtenis van de laatste kanunniken van zijn abdij. Ook stichtte hij in die kapel een dagelijkse Mis voor de zielerust van al de overleden confraters. G. DE SMET, *De gedenksteen in de kapel van de Zwarte Zusters te Aalst*, in *Het land van Aalst*, XVI, 1964, p. 12-13. Over L. De Hert schreef G. DE SMET reeds vroeger : *De laatste Norbertijn van Drongen : Pastoor-Deken De Hert van Aalst*, in *Het land van Aalst*, X, 1958, p. 189-191. (T. G.)

Tückelhausen.

1075 Jahre Tückelhausen/früher Prämonstratenser Kloster. Festvorträge zum Jubiläum am 23. Juni 1963 von Dr. Hanswernfoed Muth in *Heiliges Franken*, Nr. 1, 1964, 12 Jh. Beilage zum *Würzburger Katholischen Sonntagsblatt*, 19.1.1964. (P. C. M.)

Varlar.

Dans son article *Die Klosteranlage der Prämonstratenser in Varlar*, paru dans *Dona Westfalica. Georg Schreiber zum 80. Geburtstage dargebracht von der Historischen Kommission Westfalens*. (*Schriften der Historischen Kommission Westfalens*, t. 4), Münster, 1963, p. 92-101, L. FROHNE étudia la situation géographique, l'archéologie et l'iconographie de l'ancienne prévôté prémontrée de Varlar en Westphalie. Lors de la sécularisation, en 1803, l'ensemble des bâtiments fut acheté par les comtes de Salm-Grumbach (plus tard de Salm-Horsmar). Entre 1803 et 1830 le cloître, présentant une construction du XVII^e (1639, 1687) et du XVIII^e siècle, subit de grandes transformations. En ce moment plusieurs parties, e.a. l'église, construite en 1679, furent démolies. L'auteur ajoute quelques reproductions, qui donnent une idée de la situation des bâtiments aux XVIII^e-XIX^e siècles. (T. G.)

Windbergia.

In altera ed. *Lex. f. Theol. u. Kirche*, in vol. 7 (1962), N. BACKMUND evulgavit art. : *Norbert von Xanten* (col. 1030-1031). — Idem in vol. 8 (1963), coll. 688-694 edidit : *Praemonstratenser*. In quo haec proponuntur : I. Geschichte : aussere Geschichte ; innere Geschichte ; Die Tätigkeit ; II. Verfassung und Gliederung ; III. Andere Zweige ; IV. Statistik. (J. B. V.)

Huic Chronico conficiendo collaborationem praestiterunt : E. J. Becker (Gerusium) ; G. Bitter (Knechtsteden) ; T. Gerits (Averbodum) ; M. Koyen (Tongerloo) ; X. Lavagne d'Ortigue (Lutetiae Parisiorum) ; P. C. Möhler (abbas Teplae-Schönau) ; G. Schlechten (Brasschaat) ; J. B. Valvekens (Scherpenheuvel).